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热点

日前，李克强总理走访中关

村创业大街再次激发了创业者

的疯狂热情， 各种创投孵化基

地、创客咖啡、创业大厦等如雨

后春笋般拔地而起。 但是，有业

内人士估计，在全国多达数千家

的企业孵化器中， 高达九成孵化器正面临

着生存压力。

位于上海闵行区的孵化器起点创业营

创始人查立认为， 现行的孵化器都是简单

地为创业者提供办公、交流平台，然后通过

其中很初级的服务来收费， 这种发展模式

是难以持续的。 真正的创业孵化器应该是

公益性的，需要政府在资金方面给予支持，

而且认定孵化器绝对不能再以面积、 税收

等来作为标准， 应以被孵项目的数量、性

质、结果来衡量。

只靠硬件的

营收不可持续

企业孵化器在中国也称高新技术创业

服务中心， 它通过为新创办的科技型中小

企业提供物理空间和基础设施， 提供一系

列的服务支持， 进而降低创业者的创业风

险和创业成本，提高创业成功率，促进科技

成果转化，培养成功的企业和企业家。

作为比较新颖的一种孵化器， 创业咖

啡馆的现状可谓整个行业缩影。

这是一种专门提供创业者办公、 交流

以及接触投资人的咖啡馆， 比较知名的有

北京的 3W、车库等等。 日前，国务院总理

李克强参观中关村创业大街， 并在 3W 咖

啡馆品尝了咖啡， 一时引发了大家对创业

咖啡馆的极大关注。

殊不知，3W 的成功只是中国近 2000

家创业咖啡中的个案。 早在 2011 年，在杭

州就成立了一个孵化器联盟， 查立正好被

选为联盟首席顾问， 包括大约 500 家创业

咖啡。如今 4 年的时间过去了，当初相当一

部分创业咖啡今天都已经不存在了。

“像创业咖啡这种孵化器，大多数只能

通过提供创业者与投资人交流平台， 通过

场地出租、增值服务、融资佣金等营收，很

难持续发展。 我认为孵化器应该是公益性

的，不应该以盈利为目的，国家应当拿出一

部分资金来支持孵化器的发展。 ”查立说。

在查立看来， 中国孵化器主要分为三

种，一个是政府和产业园区主导的，主要是

为了引导产业发展作用； 另一个是开发商

创办的， 通过孵化器带动其房地产销售业

务；第三种则是由投资机构出资创办的，希

望借此实现营收。

其中，政府主导的孵化器由财政买单，

不用考虑营收； 开发商创办的孵化器可以

从商业地产销售中获得成倍收益， 也不用

担心资金；唯独企业创办的孵化器，面临着

巨大的生存压力， 尤其需要政府的资金支

持。

缺乏投资支撑

造成创业夭折

除了孵化器自身的生存压力， 在对

企业的孵化服务中也存在一些简单粗暴

的问题，纯粹地提供办公场所、缺失其它

服务就是其中之一。 特别是在由开发商

主导的孵化器中， 甚至演变成为了商业

地产的销售行为。

联想之星和创新工场可谓是企业孵

化器的佼佼者， 他们为创业者提供场地

以及配套服务，主要服务于自己所

投资的企业。 创新工场更侧重投

资，联想之星则更偏重培训辅导。

查立指出，目前国内的创业孵

化器大多以提供廉价的创业办公

室为主，而“起点创业营”的核心竞

争力在于附加在创业场地之上的

各种增值服务，创业营特别提供了

各种创业集训课程和创业者之间

的思想交流活动。

除此之外 ，

创业者需要的孵

化支撑中， 很重

要的一个即是投资。

在这方面， 起点还设

立了一个平行的创业投资

基金，首期两亿元人民币。

起点创业投资基金专注于

早期的创业投资， 投资领

域包括无线互联网、新材料、健康服务及环

保科技等领域，以种子期和 A轮投资为主。

“这种模式除了解决创业者需要的投

资问题， 还解决了起点创业营自身的营收

问题。我们不通过对创业者的服务收费，而

是通过对创业者的投资实现营收， 这种收

益率是非常可观的， 完全可以覆盖前期的

投入。 ”查立说。

目前， 不少孵化器也已经开始重视对

创业者融资需求的支撑， 一些由政府和孵

化器牵头自建投资基金， 一些则通过搭建

第三方平台吸引投资机构， 例如前面提到

的 3W 咖啡， 很重要的特点就是吸引了大

量投资人来与创业者进行交流。

互联网模式的引入也正在改善原来缺

乏投资的局面，由北大、清华、中科大、中科

院等单位联合创建的创业孵化中心北京协

同创新研究院，日前牵头成立了一个“互联

网+高校科研+孵化器” 理念的股权众筹平

台协同工场，直接为优秀项目进行融资。

加强投后管理

成未来发展方向

不过，投资只是孵化服

务的开始，甚至是最简单的

事情， 难的是投后管理，即

如何在投资之后，帮助创业

者走向成功。

“并不是说拿不到投资

就无法成功，一些项目没有

拿到投资照样做得很好。拿到投资之后，有

钱去做更多的事，理论上应该做得更好，但

很多项目反而失败了。 因此，投资之后，还

要加强对项目的投后管理。 ”查立说。

他认为，创业者需要不断地摸索，起点

创业营的团队负责人都具有创业经验，可

以在这方面帮助创业者， 帮助他们寻找目

标客户，帮助他们改进用户体验，帮助他们

打造商业模式，最终把项目做好。

据悉， 起点创业营自

2011 年 12 月开营以来，已

经迎来约 200 多家创新公

司的入驻。 成功项目包括饿

了么，中国最大的在线订餐

产品， 每天的订单超过 200

万单；31 会议网， 中国最大

的在线会议管理平台，今年

目标是办 100万场会议。

而对于其它孵化器， 特别是由政府和

开发商主导的， 即使能够为创业者提供融

资服务， 往往缺乏对创业者及其项目的日

常指导，后者只能自行试错。而投资成功率

表明，10 个项目中有 1 个成功就已经很不

错了。

想要加强投后管理， 这需要孵化器和

投资方的共同努力，首先需要搭建一个完

善的投后管理团队，起点创业营的投后管

理团队规模是投资团队人员配置的 4 倍，

这恰恰是现行的孵化器难以做好的。

目前，BAT、微软等国内外互联网科技

巨头都在瞄准孵化，比如百度、腾讯在全

国多个城市就已经建

立了创业孵化基地。 也

有业内人士认为，依托

垂直专业的孵化平台

或将成为未来的发展

方向，如果能够搭上巨

头、实力雄厚的科技园

区船票，创业者在综合

方面将会获得更全面

的支持。

推动创新

需要系统工程

孵化器生存突围

随着李克强总理以实际行动频频为 3W咖

啡等众创空间式孵化器站台， 一场遍及中国

各地的以扶植孵化器为特征的创新运动正在

展开。

政策方面， 各地关于推出孵化器发展的

文件相继出台。 例如， 佛山市科技局拟出台

《佛山市科技企业孵化器扶持办法》， 对科技

企业孵化器、投资机构、在孵科技型企业、公

共技术平台服务机构和高校等， 给予专项支

持。

究其原因， 孵化器孵化出来的企业不仅

能够拉动就业、增加税收，还可以增加当地的

影响力，经济效益和社会效益显著。上海闵行

区愿意为起点创业营提供一栋楼， 正是为了

促使孵化企业更多地直接落地闵行区， 而不

是其它地方。

从民生层面来看， 创业意识正在深入民

心。 3W咖啡所在中关村创业大街已经成为北

京新的旅游景点， 每天都会有来自全国的游

客前来参观。不仅如此，在北京随便一条大街

上，听到谈项目的、谈投资的，并不稀奇。

起点创业营创始人查立认为，中国正在进

入大众创业的一个新阶段。 创业背后的深层次

意义其实是创新，但并不是说创业就是创新，在

中国创新面临着各种各样的障碍， 推动创新是

一个系统性的大工程。

首先从意识层面来讲， 中国的年轻人多

数还是喜欢安稳的工作，择业倾向于公务员、

国有企业的有相当一部分。 目前发酵的创业

热，虽然可以从意识层面感染年轻人去创业，

真正发展到实践层面仍需要很长时间。

其次在政策层面， 政府对市场行为的过

多干预，也为年轻人创业造成了障碍。举个简

单的例子， 美国注册一个公司，10 分钟之内

就可以完成；中国注册一个公司，至少需要 2

个月，仅仅在名称方面就有各种复杂的要求。

而且， 中国公司拿到营业执照并不代表

就可以营业，因为在各个领域都有许可，部分

管制行业根本不允许民企参与。在美国，公司

要做什么都可以，只要自身有能力，产品和服

务没问题，政府并不进行干涉。

具体到孵化器层面，查立还指出，政府评定孵化器的标

准也需要调整，绝对不能再以面积、税收等来作为标准，应

以被孵项目的数量、性质、结果来衡量。

据悉， 不同级别的孵化器可以享受的优惠政策差异

很大，例如前面佛山市对孵化器的资金补助中，被认定为

国家级孵化器的可以拿到 100万元资助。另外，佛山市已

经在设计根据孵化企业的数量、质量来进行资助。

当然，就创新而言，中国对万众创业的追捧和对孵化

器的扶植是个很好的开始。

记者手记

郭奎涛

本报记者 郭奎涛

2015年 5 月 7 日上午，国务

院总理李克强一行到中关村创

业大街调研。 国务院副总理刘延

东、北京市市委书记郭金龙、科技

部部长万钢等参加了本次调研。

中关村创业大街是在北京

市、 海淀区政府共同指导下打造

的我国第一条以创新创业为主题

的特色街区， 由北京海淀置业集

团和清华控股成员企业清控科创

控股股份有限公司共同成立的北

京海置科创科技服务有限公司具体运营。 街区

位于我国创新创业资源最为密集的中关村西

区，是北京市“一城三街”战略的重要组成。

在中关村创业大街， 总理一行先后走进

3W 咖啡、联想之星、创业会客厅与创业者们交

流，并称赞道：“这里不仅创造财富，而且可以

培养创造财富的人，创业创新不再是少数人的

专业，是多数人的机会，要通

过双创，使更多的人富起来，

实现人生价值。 ”

李克强视察创业大街，创业者表示备受鼓

舞：“从总理 2014夏季达沃斯论坛讲话到 2015

年 9 号文正式的出台， 再到今天亲自与创业

者、创业服务工作者交流，这是对我们最好的

肯定和鼓舞。总理对创新创业的高瞻远瞩和深

刻认识，给予了我们民族的未来。 任何历史和

时代发展核心都是创新，创新强，则中国强！ ”

（何芳）
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创业大街上的创业者


